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Что означает:  
уповать на Бога 

Тема, которой я собираюсь поде-
литься с вами, говорит об одной из 
форм духовной дисциплины, кото-
рая много раз упомянута в Библии, 
но очень мало понимается — или 
практикуется — современными 
христианами, — по крайней мере, на 
Западе. 

Итак, нашей темой будет та фор-
ма дисциплины, которую Библия на-
зывает «ожиданием Бога» (в русском 
Синодальном переводе часто гово-
рится об «уповании», но перевод с 
еврейского оригинала дословно зву-
чит так: «ждать», «ожидать», «под-
жидать»; переносное значение: «на-
деяться», «уповать»  — прим. ред.). 
Есть много мест в Библии, которые 
говорят об ожидании Бога. Для нача-
ла мы вкратце рассмотрим несколь-
ко таких мест Писания. Во-первых, 
Псалом 24:2-5: 

«Боже мой! на Тебя уповаю, да не 
постыжусь, да не восторжеству-
ют надо мною враги мои. Да не по-
стыдятся и все надеющиеся на 



Тебя; да постыдятся беззаконную-
щие втуне. Укажи мне, Господи, 
пути Твои и научи меня стезям 
Твоим. Направь меня на истину 
Твою и научи меня; ибо Ты Бог спа-
сения моего; на Тебя надеюсь всякий 
день».  

(«К Тебе, О, Господь, я возношу 
душу мою. О, мой Бог, в Тебе мое до-
верие, не позволь мне быть посты-
женным; не позволь моим врагам 
вознестись надо мною. Воистину, 
никто из тех, кто ожидает Тебя, 
не будет постыжен; но те, кто 
действуют предательски без при-
чины, будут посрамлены. Открой 
мне пути Твои, О, Господь; научи 
меня стезям Твоим. Введи меня в 
Твою истину и научи меня, ибо Ты 
Бог моего спасения; Тебя ожидаю я 
каждый день». — NASB) 

Обратите внимание, что в этих 
стихах дважды упомянуто об «ожи-
дании Бога». В третьем стихе Давид 
пишет: «Воистину, никто из тех, кто 
ожидает Тебя, не будет постыжен». В 
конце этой молитвы он говорит: 
«Тебя ожидаю я каждый день». А пря-
мо перед этим он говорит: «Ты Бог 



моего спасения». Полагаю, здесь есть 
связь. Если Бог является Богом на-
шего спасения, тогда наши отноше-
ния с Ним будут включать в себя и 
ожидание Его. Тогда мы обязательно 
будет ждать Его, и если необходимо, 
то всякий день. В связи с этим в этой 
молитве звучат такие слова: «От-
крой мне пути Твои, О, Господь; научи 
меня стезям Твоим». И я верю, что 
одним из способов познать Божьи 
пути и Божью силу является ожида-
ние Его. Если мы не готовы ожидать 
Его, то мы никогда не сможем на-
учиться некоторым определенным 
вещам.  

Теперь давайте откроем Псалом 
26:11-14: 

«Научи меня, Господи, пути Тво-
ему, и наставь меня на стезю прав-
ды, ради врагов моих; не предавай 
меня на произвол врагам моим; ибо 
восстали на меня свидетели лжи-
вые и дышат злобою. Но я верую, 
что увижу благость Господа на 
земле живых. Надейся на Господа 
(«ожидай Господа»), мужайся, и да 
укрепляется сердце твое, надейся 
на Господа («ожидай Господа»)». 



Мы видим в последнем стихе, что 
Давид дважды говорит: «Ожидай Гос-
пода… ожидай Господа». И снова, не-
много ранее, мы видим в этой мо-
литве такие слова: «Научи меня, Гос-
поди, пути Твоему и наставь меня на 
стезю правды». И снова это связано с 
молитвой освобождения от врагов. 
Поэтому я верю, что ожидание Бога 
является ключом к познанию Его 
пути, и одним из тех шагов, в кото-
рых мы иногда нуждаемся, когда 
ищем освобождения от наших вра-
гов и от противодействия.  

Есть еще один прекрасный отры-
вок в Книге пророка Исаии 64:4, в 
котором Исаия обращается к Госпо-
ду. Он говорит, что есть определен-
ные вещи, которые характерны для 
истинного Бога, и одним из этого 
является следующее: 

«Ибо от века не слыхали, не вни-
мали ухом, и никакой глаз не видал 
другого бога, кроме Тебя, который 
столько сделал бы для надеющихся 
на него». 

(«…столько бы действовал в ин-
тересах ожидающих Его» — NIV) 



Итак, это одно из отличительных 
качеств Единого истинного Бога: Он 
действует в пользу тех, кто ожидает 
Его. Одним из тех путей, из тех спо-
собов, которыми нам необходимо 
быть связанным с этим чудесным 
Богом, Правителем всей Вселенной; 
одним из путей, по которому мы 
придем на то место, где Он будет 
действовать в нашу пользу — явля-
ется ожиданием Его.  

В чем суть ожидания Бога? Из чего 
оно состоит? Почему это так важно? 
Почему Писание делает такое боль-
шое ударение на этом? Мне бы хоте-
лось предложить на ваше рассмотре-
ние отрывок из 61-го Псалма, кото-
рый, наверное, содержит саму суть 
этой чудесной тайны ожидания Бога. 
Псалом 61:2-3, и 61:6-7 (NIV):  

«Моя душа ожидает в тишине 
Бога, и только Бога одного; от Него 
мое спасение. Только Он скала моя и 
спасение мое, моя цитадель; я не 
буду сильно потрясён». 

Затем, в стихах 6 и 7 он возвраща-
ется к тем же самым словам испове-
дания веры, но здесь появляется не-
которое важное отличие. 



«Душа моя ожидает в тишине 
Бога, и только Бога одного; от Него 
моя надежда. Только Он скала моя и 
спасение мое; я не буду поколеблен 
совершенно».  

Важно увидеть в этих стихах, что 
здесь четыре раза встречается слово 
«только». Каждый раз, когда гово-
рится об ожидании Бога, после этого 
сразу же добавляются слова «и толь-
ко Бога одного». Здесь также говорит-
ся об ожидании Бога в тишине. Дру-
гими словами, это фокусирование 
всего нашего внимания на Боге. Это 
означает полностью обратиться к 
Нему, и продолжать смотреть на 
Него. Не предпринимая нетерпели-
вых и немудрых действий, не подда-
ваясь давлению плоти, но сфокуси-
ровав наше внимание на Боге, ожи-
дая Его в тишине. 

Почему же ожидание Бога так 
важно? Какие результаты оно произ-
водит в нас? Я бы сказал, что, ожидая 
Бога, мы по-особому признаем Его. 
Мы даем Ему должное место в нашей 
жизни. Это так строит наши взаимо-
отношения с Ним, как ничто другое 
их строить не может. Ожидая Бога, 



мы в частности узнаём и признаём 
Его в трех проявлениях.  

Во-первых, признаем, что Он яв-
ляется нашим источником. Вот по-
чему сказано: «Ожидай только Бога». 
Псалмист говорит своей душе: «Всё, 
что тебе нужно, может придти 
только от Бога». Вы не нуждаетесь 
больше ни в каком источнике. По-
этому бесполезно обращаться в лю-
бом другом направлении. Вы долж-
ны хранить свое сердце и свой разум 
сфокусированным на Боге, ожидая 
Его.  

Во-вторых, мы признаем Божью 
суверенность, и это очень важно. 
Инициатива принадлежит Богу. 
Время назначает Бог. Мы не можем 
указывать Богу, когда делать что-то. 
Мы должны ждать, пока Бог, в Своей 
бесконечной мудрости, решит, что 
настало нужное время. Таким обра-
зом, мы признаем Божью суверен-
ность в нашей жизни.  

В-третьих, мы признаем нашу 
зависимость от Бога. Это болезнен-
ный вопрос для каждого из нас, по-
тому что в результате грехопадения 
человека, человеческая сущность 



пропиталась глубоким желанием 
быть независимой — даже от Бога. 
Ожидание Бога расправляется с этим 
стремлением к независимости. Оно 
постоянно напоминает нам, что мы 
зависимы от Бога. Инициатива при-
ходит от Бога. Единственный источ-
ник — это Бог. Таким образом, это 
смиряет и подавляет в нас эти плот-
ские импульсы постоянного стрем-
ления быть независимыми от Бога.  

В заключение, обратите внимание 
на перемену, которая происходит по 
ходу этого отрывка из 61 Псалма. 
Сначала, во втором стихе, Давид го-
ворит: «Моя душа ожидает в тишине 
Бога, и только Бога одного». Сразу за 
этим он говорит в 3 стихе: «я не буду 
сильно потрясён» (т.е. если я и буду 
потрясен, то не сильно — я устою). 
Затем, в 6 стихе он говорит: «Душа 
моя ожидает в тишине Бога, и только 
Бога одного». А в 7 стихе он говорит: 
«я не буду поколеблен совершенно». 
Другими словами, ожидание Бога 
развивает стабильность.  

Наконец, мы всегда должны на-
поминать себе, что в наших взаимо-
отношениях с Богом ожидание все-



гда взаимно. Не только мы ожидаем 
Бога, но и Бог ожидает нас. В Писа-
нии есть прекрасный стих, подчер-
кивающий это. Книга пророка Исаии 
30:18: 

«И потому Господь медлит, 
чтобы помиловать вас, и потому 
еще удерживается, чтобы сжа-
литься над вами; ибо Господь есть 
Бог правды; блаженны все уповаю-
щие на Него!» 

(«Поэтому Господь ждет, чтобы 
быть милостивым к вам, и поэто-
му Он ожидает на высоте, чтобы 
явить сострадание вам. Потому 
что Господь является Богом право-
судия: как благословенны все, кто 
ожидает Его! — NASB) 

Мы склонны смотреть только на 
себя и говорить: «Боже, я ожидаю 
Тебя». Но мы нуждаемся в открове-
нии из этого места Писания, которое 
поднимет нас и покажет нам, что это 
дорога с двусторонним движением. 
Не только мы ожидаем Бога, но и Бог 
с высот, ожидает нас. Он с большим 
желанием ждет того, что бы явить 
Свою милость и излить Свое состра-
дание. Поэтому, хотя порой наше 



терпение, может быть, подвергаться 
испытаниям, давайте помнить о 
том, что ожидание является взаим-
ным — оно двустороннее. Мы ждем 
Бога, но и Бог также ожидает нас. И 
причина, почему Он ждет, состоит в 
том, что Он желает быть милости-
вым и проявить Свое участие к нам. 



Что ожидание 
производит в нас 

Во вступительной части я указал 
на то, что Библия очень много гово-
рит об ожидании Бога, и привел не-
сколько примеров. Я также выделил 
то, что, как верю, является сущно-
стью ожидания Бога, как оно показа-
но в Псалме 61:2-3 и 6-7. Давайте 
прочитаем эти слова еще раз, потому 
что я полагаю, что они очень важны. 
Псалом 61:2-3 (NIV):  

«Моя душа ожидает в тишине 
Бога, и только Бога одного; от Него 
мое спасение. Только Он скала моя и 
спасение мое, моя цитадель; я не 
буду сильно потрясён». 

Затем, стихи 6 и 7: 

«Душа моя ожидает в тишине 
Бога, и только Бога одного; от Него 
моя надежда. Только Он скала моя и 
спасение мое; я не буду поколеблен 
совершенно».  

Позвольте мне вкратце напом-
нить то, о чем уже было сказано. 
Прежде всего, мы обратили внима-
ние на слово «только», которое 



встречается здесь четыре раза. Ожи-
данием Бога мы добровольно предо-
ставляем Ему совершенно уникаль-
ную позицию. Мы говорим: «Только 
Бог является единственным источни-
ком всего, в чем я нуждаюсь». Таким 
образом, ожидая Бога, мы признаем 
Его нашим Богом.  

В частности, мы признаем три 
аспекта в наших взаимоотношениях 
с Богом, и в Его взаимоотношениях с 
нами. Во-первых, мы признаем, что 
Он является нашим источником. Во-
вторых, мы признаем Божью суве-
ренность. И, в-третьих, мы призна-
ем нашу зависимость от Бога, тем са-
мым разбираясь с тем плотским 
стремлением, которое есть в каждом 
человеческом существе — а именно: 
хоть в чем-то, хоть как-то, но быть 
независимым от Бога.  

Затем, мы обратили внимание на 
трансформацию, которая произошла 
по ходу этой молитвы Давида. Сна-
чала он говорит, в 3 стихе: «я не буду 
сильно потрясён». Но во второй раз, 
он говорит, в 7 стихе: «я не буду поко-
леблен совершенно». Таким образом, 
мы видим, что ожидание Бога раз-



вивает стабильность. Мы начинаем с 
положения, в котором мы не будем 
сильно потрясены, и, ожидая Бога, 
приходим в то место, где мы вообще 
не будем поколеблены.  

Я также указал на то, что наше 
ожидание является взаимным — не 
только мы ожидаем Бога, но и Бог 
ожидает нас — в этом есть две сто-
роны. И Бог ждет того, чтобы Он смог 
проявить к нам Свое участие, излить 
на нас Свою милость. Поэтому мы 
никогда не должны быть сконцен-
трированными на себе и думать 
только о том, что: «Почему мне при-
ходится ожидать Бога?» Мы должны 
напоминать себе: «Благодарение 
Богу, Он тоже ждет меня!»  

В этой части мы будем рассматри-
вать три следующих результата, ко-
торые производит ожидание Бога. 
Прежде всего, ожидание Бога явля-
ется обязательной частью процесса, 
посредством которого мы становим-
ся зрелыми и совершенными. Да-
вайте для начала обратимся к Посла-
нию Иакова 1:2-4: 

«С великою радостью принимай-
те, братия мои, когда впадаете в 



различные искушения, зная, что 
испытание вашей веры производит 
терпение; терпение же должно 
иметь совершенное действие, что-
бы вы были совершенны во всей пол-
ноте, без всякого недостатка». 

Это прекрасный и обоснованный 
вывод. Уверен, что все мы хотели бы 
стать зрелыми и совершенными, без 
всякого недостатка. Но не все мы и 
не всегда рады тому процессу, кото-
рый приводит нас в состояние зре-
лости и совершенства. Однако, апо-
стол Иаков говорит, что есть только 
один путь туда — через испытание 
нашей веры. И он говорит, что когда 
мы проходим и выдерживаем испы-
тания, это развивает терпение и вы-
носливость. А от терпения приходит 
зрелость и совершенствование нашей 
веры и нашего характера.  

Терпеть означает продолжать 
держаться и не сдаваться, ни смотря 
ни на что. Не просто когда мы долж-
ны делать что-то, но и тогда, когда 
мы не должны делать чего-то. И я 
склонен думать, что последнее часто 
намного труднее, чем первое. Не так 
трудно продолжать делать что-то, 



будучи занятым этим, но когда вам 
не надо делать ничего, оставаться в 
покое и просто ждать — это является 
намного большим испытанием ва-
шей веры. Просто ждать — ждать 
Бога — в покое ждать Бога— ждать 
только Бога. Он единственный явля-
ется решением вашей проблемы. Он 
единственный сможет восполнить 
вашу нужду. Вы не сможете сделать 
этого сами. Становится слишком за-
нятым, бегать кругами и пытаться 
сделать это, и выполнить то — все 
это напрасный труд, когда вы долж-
ны просто ожидать Бога. И такое 
ожидание Бога укрепит и сделает бо-
лее зрелым ваш характер.  

Во-вторых, ожидание Бога произ-
водит ясную безмятежность. Это та-
кое прекрасное слово, но оно не 
очень часто применимо в нашей со-
временной культуре. Давайте прочи-
таем прекрасные слова, которые на-
писаны в Псалме 36:7-9: 

«Покорись Господу и надейся на 
Него. Не ревнуй успевающему в 
пути своем, человеку лукавствую-
щему . Перестань гневаться и 
оставь ярость; не ревнуй до того, 



чтобы делать зло. Ибо делающие 
зло истребятся, уповающие же на 
Господа наследуют землю». 

(«Покойся в Господе и терпеливо 
ожидай Его; не мучь и не терзай 
себя из-за того, кто преуспевает 
на пути своем, осуществляя нече-
стивые замыслы, махинации и схе-
мы. Освободись от гнева, и оставь 
ярость; не раздражайся, это ведет 
только к злым делам. Но делающие 
зло будут отсечены. А те, кто 
ожидает Господа, унаследуют зем-
лю» — NASB) 

В самом начале сказано: «покойся в 
Господе». Как мы покоимся в Нем? 
Терпеливо ожидая Его. Что является 
противоположным терпеливому 
ожиданию? Раздражение, беспокой-
ство. Таким образом, терпеливое 
ожидание разделывается с этой на-
шей внутренней тенденцией к раз-
дражению, недовольству, озабочен-
ности, тревоге, нетерпеливости, 
нервозности. Ожидай терпеливо и не 
раздражайся.  

Затем сказано: «перестань гне-
ваться и оставь ярость». Ожидание 
Господа разбирается с этими двумя 



проблемами характера, которые есть 
у многих из нас: гнев и ярость. Вы 
знаете разницу между гневом и яро-
стью? Дам вам небольшую иллю-
страцию. Гнев это чайник, находя-
щийся на плите, который чем даль-
ше, тем сильнее разогревается. А 
ярость — это когда он вскипает и у 
него срывает крышку. Итак, если вы 
дадите место гневу, то через какое-
то время придет и ярость. Поэтому 
единственное решение — это вы-
ключить плиту. Как мы можем вы-
ключить плиту? Ответ такой: ожида-
нием и упованием на Бога. Оно разби-
рается с раздражением. Оно разбира-
ется с гневом. Оно разбирается с яро-
стью. Оно развивает ясную безмя-
тежность. 

Затем, нам необходимо помнить, 
что Божье наследство приходит к 
тем, кто научился ждать. Мы можем 
обратиться к словам Нагорной про-
поведи Иисуса, записанной в Еванге-
лии от Матфея 5:5: 

«Блаженны кроткие, ибо они на-
следуют землю». 

Другое возможный перевод слова, 
которое переведено как «кроткие», 



это «мягкие», «смиренные», «по-
корные». Таким образом, ожидание 
Бога развивает смирение, кротость и 
мягкость. И эти качества делают нас 
наследниками земли. Не восхити-
тельно ли это? Полагаю, что боль-
шинству из нас надо услышать эти 
слова: «Все приходит к тому, кто 
ждет». Если мы понимаем эти слова 
правильно, то это действительно яв-
ляется истиной. Потому что те, кто 
ждет, будет наследовать землю. Они 
будут Божьими наследниками. 

Третий результат, который про-
изводит ожидание Бога, я бы назвал 
сверхъестественным изменением. Ко-
гда мы принимаем условия ожида-
ния Бога, внутри нас происходит не-
кая сверхъестественная и чудесная 
трансформация. Давайте обратимся 
к словам из Исаии 40:28-31: 

«Разве ты не знаешь? разве ты 
не слышал, что вечный Господь Бог, 
сотворивший концы земли, не 
утомляется и не изнемогает? ра-
зум Его неисследим. Он дает утом-
ленному силу, и изнемогшему дару-
ет крепость. Утомляются и юно-
ши и ослабевают, и молодые люди 



падают, а надеющиеся на Господа 
(«ожидающие Господа») обновятся 
в силе; поднимут крылья, как орлы, 
потекут, и не устанут, пойдут, и 
не утомятся». 

Здесь есть некоторые прекрасные 
обетования для тех, кто ожидает 
Господа. Во-первых, мы снова осо-
знаем, насколько неисчерпаемы Бо-
жьи ресурсы, насколько бесконечна 
Его сила, насколько безгранична Его 
мудрость. Когда мы говорим об ожи-
дании Бога, то всегда должны пом-
нить, что мы должны иметь пра-
вильное представление о Боге в на-
шем сознании.  

Затем пророк Исаия убеждает нас, 
что Бог даст силу уставшему, и 
умножит способности немощного. 
Но в то же самое время Он преду-
преждает нас, что это произойдет 
тогда, когда мы придем к концу на-
ших естественных сил, прообразом 
которых являются юноши и энер-
гичные молодые люди . Юноши 
утомляются и устают, бойкие моло-
дые люди спотыкаются и падают. 
Другими словами, пророк Исаия го-
ворит нам о конце всей естественной 



силы, способностей — и что их недо-
статочно. Мы нуждаемся в сверхъ-
естественной силе и в сверхъесте-
ственных способностях. Это прихо-
дит к тем, кто ожидает Господа. Про-
рок Исаия говорит, что они обретут 
новую силу.  

В еврейском оригинале сказано 
буквально следующее: «они произве-
дут обмен силы». Видите ли вы эту 
картину? Вот, вы ослабли, устали, 
пришли к концу своих собственных 
ресурсов, и больше ничто не может 
принести существенных результа-
тов, остается только что? Ждать Гос-
пода и уповать на Него. Ваше сердце 
и ваш разум полностью направлены 
к Нему. Вы обращаете ваши глаза к 
Нему. Вы осознаете, что ответа нет 
ни у вас, ни в мире, который окру-
жает вас. Решение может придти 
только от Господа. И когда вы испол-
ните это условие, то в назначенное 
Богом время вы обновитесь в силе. 
Вы обменяете свою силу. Вместо ва-
шей слабости и ограниченности, вы 
получите Божественную, сверхъ-
естественную силу Божью.  



Мне бы хотелось подчеркнуть сло-
во «сверхъестественную». Ожидание 
Господа является одним из ключей к 
вхождению в сверхъестественное. В 
следующей части мы поговорим с 
вами о примере Авраама. Мы просле-
дим жизнь Авраама и посмотрим, 
как он, научившись ждать Господа, 
подошел к моменту сверхъесте-
ственного преобразования в своей 
собственной жизни. Аврааму при-
шлось пройти через многолетнее 
обучение, через урок длинною в 25 
лет. Но это ожидание Господа стоило 
того, потому что в конце Авраам во-
шел в новую силу . Он получил 
сверхъестественную силу от Бога. 
Поэтому позвольте в заключение 
дать вам это обетование: «ожидаю-
щие Господа обретут новую силу».  



Следуя вере Авраама 

В двух предыдущих частях мы 
рассмотрели четыре полезных ре-
зультата, которые производит в нас 
ожидание Бога. Во-первых, ожида-
ние Бога развивает стабильность. Мы 
увидели, что сначала псалмист гово-
рит: «я не буду сильно потрясён», но 
затем он говорит: «я не буду поколеб-
лен совершенно». Таким образом, мы 
видим, что из ожидания Бога проис-
ходит переход к совершенной ста-
бильности.  

Во-вторых, ожидание Бога явля-
ется неотъемлемой частью процесса 
нашего духовного созревания и со-
вершенствования. Апостол Иаков 
говорит нам, что этот процесс требу-
ет выносливости и терпения. Терпе-
ние означает держаться, не смотря 
ни на что — как продолжая делать 
что-то правильное, так продолжая 
не делать что-то неправильное. Тер-
пение является самым тяжелым ис-
пытанием.  

В-третьих, ожидание Бога произ-
водит ясную безмятежность. Это 



решение проблемы  раздражения, 
гнева и ярости.  

В-четвертых, результатом ожи-
дания Бога является сверхъесте-
ственное преобразование. Пророк 
Исаия говорит нам, что те, кто ожи-
дают Господа, обновятся в силе. Но 
дословный перевод с еврейского 
оригинала звучит так: «они обменя-
ют свою силу». Вместо своей есте-
ственной силы они получат сверхъ-
естественную силу Божью. Итак, 
ожидание Бога — это путь к получе-
нию неограниченных ресурсов Бо-
жьих.   

В этой части я хочу проиллюстри-
ровать этот принцип ожидания Бога 
жизнью Авраама. Во-первых, нам 
необходимо увидеть, что Авраам яв-
ляется как нашим духовным отцом, 
так и нашим примером. Следова-
тельно, его опыт является важным 
для нас, верующих. Об этом сказано 
Павлом в Римлянам 4:11-12: 

«И знак обрезания он (Авраам) 
получил, как печать праведности 
через веру, которую имел в необре-
зании, так-что он стал отцом 
всех верующих в необрезании, что-



бы и им вменилась праведность, и 
отцом обрезанных, не только при-
нявших обрезание, но и ходящих по 
следам веры отца нашего Авраама, 
которую имел он в необрезании». 

Здесь мы видим два важных мо-
мента. Во-первых, Авраам является 
отцом всех верующих; во-вторых, 
нам необходимо идти по следам 
веры Авраама. Его жизнь является 
своеобразным примером для нас.  

Но как его духовный опыт связан с 
ожиданием Бога? Именно в жизни 
Авраама это видно очень ясно. На 
самом деле, можно сказать, что 
ожидание было одним из самых се-
рьезных испытаний, через которые 
ему надлежало пройти — возможно, 
самым великим испытанием.  

Видите ли, исполнение Божьего 
обетования в жизни Авраама враща-
лось вокруг рождения обещанного 
наследника. Ему было сказано, что 
он будет иметь наследника, и через 
этого наследника Бог произведет на-
род, через который благословятся все 
народы. И что его потомки умно-
жатся как звезды небесные и песок 
морской. Все в его жизни в конечном 



итоге зависело от исполнения этого 
обетования о наследнике. Но для 
этого он должен был ждать Бога.  

Изучая жизнь Авраама, на ее при-
мере мы видим две стороны: нега-
тивную и позитивную. Авраам не 
всегда делал правильные вещи. В во-
просе получения обещанного на-
следника он сделал очень серьезную 
ошибку. Он не был готов ждать Бога. 
Давайте сделаем повременной обзор 
жизни Авраама. Это интересно. 
Итак, Аврааму было 75 лет, когда он 
покинул Харран в своем странство-
вании в Обетованную землю. Через 
10 лет он устал ждать обещанного 
наследника, и он решил сделать что-
то, чтобы помочь Богу, — если мож-
но так сказать. Он сделал это своим 
умом и своей собственной силой. 
Судя по всему, Сара не могла иметь 
детей, поэтому, с полного согласия 
Сарры, мало того — по ее совету, он 
взял в качестве наложницы Саррину 
служанку, по имени Агарь. Та родила 
от Авраама ребенка, которого назва-
ли Измаил.  

Когда Агарь родила Измаила, Ав-
рааму было 86 лет. Прежде чем Из-



маил родился, ангел Божий предска-
зал то, каким он будет. Об этом на-
писано в книге Бытие 16:11-12: 

«И еще сказал ей (Агари) Ангел 
Господень: вот, ты беременна, и 
родишь сына, и наречешь ему имя: 
Измаил; ибо услышал Господь стра-
дание твое…» 

Измаил означает: «Бог слышит». 

«…он будет между людьми, как 
дикий осел; руки его на всех, и руки 
всех на него; жить будет он пред 
лицем всех братьев своих».  

(«…он будет жить во враждеб-
ности по отношению ко всем своим 
братьям» — NIV) 

Важно увидеть, что является пло-
дом нашей нетерпеливости и плот-
ских побуждений и порывов. Резуль-
татом является «дикий осел». Это 
пророчество использует очень ясный 
язык: «он будет между людьми, как 
дикий осел; рука его против всех, и рука 
всех против него; он будет жить во 
враждебности по отношению ко всем 
своим братьям». Мы видим очень на-
глядную картину того, что является 
следствием не желания ждать Бога 



— это продвижение вперед через 
свои собственные плотские побуж-
дения и делание того, что кажется 
правильным в наших глазах, приня-
тие «полезных» советов со стороны, 
попытка помочь Богу. Однако, тем 
самым, мы не только не решаем 
нашу проблему, но и усугубляем ее.  

Сын Агари, Измаил, является от-
цом арабской нации, проживающей 
на Ближнем Востоке. Проблема, ко-
торая началась тогда, насчитывает 
более четырех тысяч лет, и сейчас 
становится еще более острее, чем то-
гда. Потому что потомки Измаила, 
являются постоянными и ожесто-
ченными врагами государству Изра-
иль, и потомкам обетованного семе-
ни Исаака и Иакова. Итак, если эта 
история учит нас чему-то, то тому, 
что нам стоит ждать Бога, что опасно 
терять терпение и начинать дей-
ствовать по своей собственной ини-
циативе, уступая место своим плот-
ским порывам и «советам помощи» 
со стороны других людей, и пытаться 
помогать Богу и разрешать проблему 
своим собственным способом. Пото-
му что вместо разрешения пробле-
мы, вы еще более усугубите ее.  



Теперь давайте обратимся к пози-
тивной стороне примера Авраама. 
Судя по Писанию, следующие 13 лет 
после рождения Измаила, Авраам не 
получал дальнейших откровений от 
Бога. В течение 13 лет он находился 
вне гармонии с Богом. Как он выпал 
из гармонии с Богом? Действуя со-
гласно своим собственным душев-
ным импульсам, не ожидая Бога. Ви-
дите ли, ожидание Бога является 
ключом к гармонии с Богом. Однако, 
13 лет спустя, и для Авраама эти 13 
лет видимо были очень длинными, 
когда ему было 99 лет, Бог дал ему 
обетование семени: сын Исаак от 
Сарры. Исаак родился, когда Аврааму 
исполнилось 100 лет. Таким образом, 
Авраам должен был ждать 25 лет ис-
полнения обещания, от которого за-
висело все в его жизни, что имело 
для него ценность.  

Можете ли вы отождествить себя 
с Авраамом? Подумайте, что означа-
ет ждать 25 лет; видеть как стареет 
ваше тело; наблюдать старение своей 
жены Сарры; осознавать, что вы те-
ряете всякую надежду в естествен-
ном плане. И подумайте о том 
сверхъестественном преобразова-



нии, которое приходит от ожидания, 
о котором мы говорили в предыду-
щей части. Для этого давайте обра-
тимся к месту Писания, которое 
описывает эти результаты. Послание 
Евреям 11:11-12 (NASB): 

«Верою Авраам — даже понимая 
то, что он стар, а Сарра бесплодна 
— оказался способен стать отцом, 
потому что он считал верным 
Того, Кто дал обещание. И таким 
образом от одного, и притом 
омертвелого, произошло столько 
потомков, сколько звезд в небе, и 
сколько песка на морском побере-
жье». 

Результатом чего было это 
сверхъестественное чудо, которое 
изменило физическое состояние, 
как Авраама, так и Сарры, сделав их 
способными иметь собственного ре-
бенка? Это было результатом ожида-
ния Бога и упования только на Него.  

Как видите, это является под-
тверждением того, что сказано в 40 
главе Книги пророка Исаии: «Ожи-
дающие Господа обретут новую силу». 
А более дословно это звучит так: «они 
обменяют свою силу» и вместо своих 



собственных изношенных тел, своей 
собственной ограниченной есте-
ственной способности, они примут 
эту Божью сверхъестественную силу 
и способность.  

Позвольте мне сделать последний 
комментарий по этому поводу. Бо-
жьи цели по своей сути являются 
сверхъестественными, и для их вы-
полнения требуется то, что называю 
периодом вынашивания. Они не до-
стигаются не сразу. Божьи обетова-
ния подобны семенам. Посеянные в 
землю они требуют времени для 
того, чтобы принести обещанные 
плоды. Во время этого периода «бе-
ременности», мы ожидаем Бога. Та-
ким образом, мы видим, что ожида-
ние Бога является необходимым и 
разумным требованием для получе-
ния этого дара благодати — сверхъ-
естественной Божьей способности и 
силы, которые только и смогут про-
извести те результаты, в которых мы 
нуждаемся.  



Приходя в гармонию 
с Богом 

Мне приятно делится драгоцен-
ными откровениями Писания, кото-
рое отделили успех от неудачи в 
моей жизни — и могут сделать то же 
самое в вашей. В предыдущих частях 
мы говорили о том, что ожидание 
Бога дает четыре результата. Во-пер-
вых, оно развивает в нас стабиль-
ность. Во-вторых, оно является не-
отъемлемой частью процесса, через 
который мы приходим к зрелости и 
совершенству. В-третьих, оно дает 
ясную безмятежность. Оно разбира-
ется с волнением, раздражительно-
стью, гневом и яростью. В-четвер-
тых, в результате его приходит 
сверхъестественное преобразование. 
Пророк Исаия говорит нам, что ожи-
дающие Господа обменяют свою 
силу, что вместо своей ограничен-
ной естественной силы они получат 
сверхъестественную Божью силу.  

В предыдущей части мы увидели, 
как этот принцип, о котором гово-
рит Исаия, нашел свое проявление в 
жизни Авраама. И мы рассмотрели 



два аспекта действия этого принци-
па в жизни Авраама: как он перешел 
от негативного аспекта к позитив-
ному аспекту. Прежде всего, с нега-
тивной стороны мы увидели, что 
произошло, когда Авраам нарушил 
этот принцип — когда он не смог 
ждать Бога и начал действовать по 
своей собственной инициативе, 
подчинившись своим собственным 
плотским порывам, поддерживае-
мый дельным (вполне рациональ-
ным) предложением своей жены, 
пытаясь помочь Богу, и заимев от 
своей служанки ребенка — Измаила.  

Писание говорит, что еще до рож-
дения Измаила, прозвучало Божье 
предсказание о нем: «он будет между 
людьми, как дикий осел». Удивительно, 
насколько это слово уместно даже 
сегодня. Видите ли, плотская натура 
в нас — это ослиная натура. И когда 
мы идем на уступки плотской нату-
ре, тогда она рождает еще одного 
осла. Не имеет значения, насколько 
хорошими могут быть наши намере-
ния, это является выражением не-
терпеливости и своеволия, и это все-
гда будет просто ослом.  



Мы убедились в том, что Авраам 
не решил своих проблем, а лишь 
умножил их. Измаил стал величай-
шей проблемой для тех потомков 
Авраама, которым Бог дал обетова-
ние, Исааку и Иакову. Сегодня, четы-
ре тысячи лет спустя мы видим на 
Ближнем Востоке конфронтацию 
между потомками Измаила и по-
томками Исаака. Если бы Авраам 
ожидал Бога, то насколько другой 
могла быть история. Но мы не долж-
ны слишком спекулировать по пово-
ду этого «если», потому что таким 
путем должна была идти история. 
Авраам сделал свою ошибку, и он и 
его потомки должны платить за нее 
даже до сих пор.  

Однако, слава Богу, это не един-
ственный аспект опыта Авраама, ко-
торый мы видим. Позитивная сто-
рона в том, что Авраам в конечном 
итоге выучил этот урок. Тринадцать 
лет спустя, после рождения Измаила, 
Бог дал ему окончательную гаран-
тию, что Исаак, обещанное семя, бу-
дет рожден. Таким образом, спустя 
25 лет с того момента, когда Бог 
впервые вывел Авраама в его путе-
шествие в Обетованную землю и дал 



ему обещание о наследнике, это обе-
тование было исполнено. Авраам 
должен был ждать 25 лет. И должен 
сказать вам, что я питаю глубокое 
уважение к Аврааму за его много-
летнее ожидание в вере. После это 
произошло то, о чем мы говорили — 
сверхъестественное преобразование, 
как Авраама, так и Сарры. Их тела 
пережили сверхъестественную 
трансформацию. Бог восстановил их 
способность иметь ребенка.  

В этой части я собираюсь развить 
тему, которой мы лишь коснулись в 
предыдущей части — приход в со-
гласие и гармонию с Богом. 

Мы уже говорили о том, что про-
двигаясь вперед, не ожидая Бога, Ав-
раам вышел из гармонии с Богом. На 
протяжении тринадцати лет он не 
имел связи с Богом, он не получал 
никаких откровений от Бога. Ему по-
требовалось тринадцать лет для того, 
чтобы вернуться в гармонию. Таким 
образом, ожидание связанно с вре-
менным элементом нашей жизни. 
Библия многое говорит об этом. На-
пример, в Псалме 30:15-16: 



«А я на Тебя, Господи, уповаю; я 
говорю: Ты — мой Бог. В Твоей руке 
дни мои (в большинстве других пе-
реводов и в оригинале сказано: «в 
Твоей руке время мое»)…» 

Это очень важное утверждение. 
Это одно из тех мест Писания, кото-
рые я часто провозглашал. Я много 
раз говорил Богу: «Мое время в Тво-
ей руке. Я не собираюсь быть нетер-
пеливым. Я собираюсь уповать на 
Тебя. Я знаю, что Ты имеешь полный 
контроль над временным элементом 
в моей жизни». И когда я действи-
тельно ухватываюсь за это и дей-
ствую согласно этому, то освобож-
даюсь от тесноты и давления.  

Видите ли, Библия учит, что есть 
надлежащее время для всякой дея-
тельности. Об этом очень наглядно 
говорится в Екклесиаста 3:1-8, и это 
является одними из моих самых лю-
бимых стихов в Библии. Возможно, 
некоторые из вас не слишком часто 
открывают книгу Екклесиаста, то 
позвольте сказать, что там есть на-
стоящие жемчужины. Вот что сказа-
но в Екклесиаста 3:1-8: 



«Всему свое время, и время всякой 
вещи под небом (NIV: «время для 
всякой деятельности под небеса-
ми»). Время рождаться, и время 
умирать; время насаждать, и вре-
мя вырывать посаженное. Время 
убивать, и время врачевать; время 
разрушать, и время строить; вре-
мя плакать, и время смеяться; вре-
мя сетовать, и время плясать; 
время разбрасывать камни, и время 
собирать камни; время обнимать, и 
время уклоняться от объятий; 
время искать, и время терять; 
время сберегать, и время бросать; 
время раздирать, и время сшивать; 
время молчать, и время говорить; 
время любить, и время ненавидеть; 
время войне, и время миру». 

Если вы проанализируете эти 
стихи, то обнаружите четырнадцать 
пар противоположных действий. И 
принцип, который проходит через 
все это, гласит, что для всего есть 
свое правильное время. Все упомя-
нутое здесь будет правильным, если 
будет совершенно в правильное вре-
мя. Но это же будет неправильным, 
если будет сделано в неправильное 
время. И одной из самых распро-



страненных проблем является то, 
что мы часто пытаемся сделать пра-
вильные вещи в неправильное вре-
мя. Мы сосредотачиваемся на выяс-
нении, правильно ли это, но не об-
ращаем внимания на время. Это не-
много напоминает мне теорию от-
носительности, которая говорит о 
том, что вы не сможете определить 
положение в пространстве, не опре-
делив положения во времени, пото-
му что время и пространство взаи-
мосвязаны.  

То же самое и с нашими действи-
ями. Мы не можем сказать, что вот 
это действие является правильным. 
Единственное, что мы можем ска-
зать, так это то, что это правильно, 
если сделано в правильное время. 
Поэтому мы должны научиться 
ожидать Божьего времени. Что дела-
ет ожидание Бога? — оно приводит 
нас в гармонию с Богом. Видите ли, 
Бог предлагает нам ходить с Ним. 
Есть интересный вопрос в Книге 
пророка Амоса 3:3: 

«Пойдут ли двое вместе, не сго-
ворившись между собою (KJV: «не 
согласившись»)?» 



Эти двое, о которых говорит про-
рок Амос, это Бог и человек. Можем 
ли мы идти вместе, если мы не нахо-
димся в согласии, если мы не в гар-
монии, если мы не идем нога в ногу? 
Хождение с Богом требует того, что-
бы мы шли нога в ногу с Богом, шли 
соразмерно Ему, в одном ритме с 
Ним. Вселенная подобна огромной 
музыкальной симфонии, но партия 
человека выпала из общей гармонии 
в результате греха. Человек выпал из 
тональности и из такта. Цель искуп-
ления состоит в том, что вернуть нас 
назад в гармонию. Не просто в пра-
вильную музыкальную тональность, 
но в правильную тональность и в 
правильный музыкальный такт. Лю-
бой, кто знаком с музыкой, знает, 
что хотя вы будете играть правиль-
ную нотную композицию, но если 
вы будете играть в неправильное 
время, то тогда наступит полный 
диссонанс.  

Теперь мне бы хотелось еще раз 
подчеркнуть то, о чем мы говорили в 
предыдущей части, что сверхъесте-
ственные цели Божьи требуют пери-
ода созревания. Можно сказать не-
много по-другому: для того, чтобы 



семени прорасти, ему требуется 
определенное время. Когда Бог дает 
обетование, когда Он открывает 
Свои намерения, прежде чем это ис-
полнится, должно пройти опреде-
ленное время. И мы приходим в гар-
монию с Богом благодаря тому, что 
ожидаем времени для исполнения 
Божьих целей. Это относится и к 
взаимоотношениям Бога с челове-
ком, как в прошлом, так и в будущем. 
Давайте посмотрим на описание 
первого пришествия Иисуса в Посла-
нии Галатам 4:4: 

«…Но когда пришла полнота 
времени, Бог послал Сына Своего 
[Единородного], Который родился 
от жены…» 

Таким образом, в истории челове-
чества наступил точно благоприят-
ный момент времени для прихода 
Иисуса. И Бог, с Его совершенным 
чувством такта, как дирижер сим-
фонии всей Вселенной, дождался 
этого точного момента для того, 
чтобы послать Иисуса к людям.  

Но это относится также и к воз-
вращению Иисуса и окончанию века 
сего. Есть назначенное время. Об 



этом прекрасно сказано в Ефесянам 
1:9-10: 

«…Открыв нам тайну Своей воли 
по Своему благоволению, которое 
Он прежде положил в Нем, в устро-
ении полноты времен, дабы все не-
бесное и земное соединить под гла-
вою Христом…» 

(«…И Бог сделал известной нам 
тайну Своей воли, которая соот-
ветствует Его славному намере-
нию, начатому во Христе, которое 
осуществится тогда, когда време-
на достигнут своей полноты — 
соединить все на небесах и на земле 
под единой Головой, под Христом». 
— NIV) 

Это подобно кульминации сим-
фонии. Это соединяет все во вселен-
ной, на небесах и на земле, под гла-
вой, Иисусом Христом. И вы знаете, 
что когда вы достигаете конца сим-
фонии — например, 40 симфонии 
Моцарта — то вы сводите все темы и 
все инструменты вместе, которые 
сливаются в один грандиозный ак-
корд. Вот также будет в заключение 
века сего. Когда времена достигнут 
своей полноты, тогда Христос про-



явит Себя как Царь над всей Вселен-
ной, и мы займем наше место с Ним 
в Его Царстве. Но каждый из нас 
должен почитать себя и других от-
дельными музыкальными инстру-
ментами. Мы должны быть очень 
внимательны, чтобы нам звучать в 
свое время, чтобы нам находится в 
гармонии с Божьими целями и дей-
ствиями. Мы должны внимательно 
чувствовать такт, не для того, чтобы 
просто играть по нотам, но чтобы 
знать свое время играть эти ноты. А 
для этого требуется учиться ждать 
Бога.  



Ожидая 
кульминации 

Итак, мы заканчиваем изучение 
нашей темы: «Ожидание Бога». В 
предыдущей части мы говорили об 
элементе времени в нашей жизни. Я 
указал на то, что Бог приглашает 
нас ходить с Ним. Книга пророка 
Амоса 3:3: 

«Пойдут ли двое вместе, не сго-
ворившись между собою (KJV: «не 
согласившись»)?» 

И под этими «двумя» пророк Амос 
подразумевает Бога и человека. Мо-
гут ли Бог и человек идти вместе, 
пока они не придут в согласие? В 
другом переводе сказано: «…пока они 
не согласуют то, когда им повстре-
чаться». Суть одна — здесь присут-
ствует элемент времени. Если мы 
собираемся ходить вместе с Богом, 
то должны попасть в такт с Ним. Мы 
должны идти в ногу с Ним, в гармо-
нии с Ним. И это означает, чтобы мы 
должны научиться принимать наше 
время от Него. А это обязательно, — 
раньше или позже, — будет вклю-
чать в себя ожидание Бога.  



Я собираюсь завершить нашу 
тему, упомянув в этой части о том, 
что ожидание Бога является отличи-
тельным признаком Божьего народа 
на земле. Вы удивите меня, если вы 
когда-нибудь задумывались над 
этим. Но одним из того, что отлича-
ет истинный Божий народ на земле, 
является то, что это ожидающие 
люди. Об этом очень ясно сказал апо-
стол Павел, хваля христиан города 
Фессалоники, в своем письме к ним. 

«…Вы стали образцем для всех 
верующих в Македонии и Ахаии. Ибо 
от вас пронеслось слово Господне не 
только в Македонии и Ахаии, но и во 
всяком месте прошла слава о вере 
вашей в Бога, так-что нам ни о чем 
не нужно рассказывать. Ибо сами 
они сказывают о нас, какой вход 
имели мы к вам, и как вы обрати-
лись к Богу от идолов, чтобы слу-
жить Богу живому и истинному и 
ожидать с небес Сына Его, Которо-
го Он воскресил из мертвых, Иисуса, 
избавляющего нас от грядущего 
гнева». (1 Фес. 1:7-10) 

 Обратите внимание, что он хва-
лит их за две вещи. Он пишет: «Вы 



стали примером, вы стали образцом 
для подражания. Мне не пришлось 
рассказывать о вас. Свидетельство о 
вас и вашем поведении уже оказало 
влияние на все близлежащие 
земли». И он говорит, что достойно 
похвалы две вещи, которые они де-
лают. Прежде всего, он упоминает о 
том, что все они были идолопоклон-
никами и язычниками, но они обра-
тились от своих идолов и теперь де-
лают следующее: (1) служат живому 
и истинному Богу, и (2) ожидают Его 
Сына с Небес. Удивлюсь, если вы ко-
гда-нибудь обращали внимание на 
это.  

Все мы понимаем то, что служе-
ние Богу является отличительной 
чертой Его народа. Но как относи-
тельно ожидания Бога, ожидания 
Сына Божьего, Иисуса Христа с Небес. 
Но это идет рука об руку со служени-
ем. Полагаю, что для нас, как хри-
стиан, намного легче научиться слу-
жить, чем научиться ждать. Но обу-
чение ожиданию является обяза-
тельной частью нашей жизненной 
дисциплины. Мне бы хотелось снова 
спросить вас, что труднее: служить 
или ждать? Уверен, что для боль-



шинства людей намного легче тяже-
ло работать, чем длительное время 
ждать.  

Хочу обратить ваше внимание, 
что ожидание всегда было отличи-
тельной чертой истинного Божьего 
народа вот уже более двух тысяч лет. 
Ожидание несет в себе определенные 
вещи, которые являются чрезвы-
чайно важными. Мы упомянули о 
четырех составляющих.  

Во-первых, оно подразумевает то, 
что мы смотрим дальше наших соб-
ственных узких интересов. Мы не за-
мыкаемся на самих себе. Мы созна-
ем, что вне нас самих есть нечто бо-
лее важное, чего мы должны ожи-
дать.  

Во-вторых, это означает, что мы 
смотрим дальше того, что мы можем 
достичь нашими собственными усили-
ями. Мы можем сделать очень мно-
гое, но окончательно разрешить все 
нужды может лишь вмешательство 
Божье в личности Иисуса Христа — и 
мы чувствуем настоятельную по-
требность в Его приходе. Пусть у вас 
никогда не будет такой идеи, что вы 
можете сделать все без Иисуса. Мы 



нуждаемся в Нём. И если мы нужда-
емся в Нём, то мы должны ждать 
Его.  

В-третьих, это означает, что мы 
ожидаем чего-то более высокого уров-
ня. Это означает, что есть нечто 
большее, чем все то, что мы делаем 
на земном уровне. Сегодня многие 
люди, живущие на земле, не видят 
ничего выше. Они никогда не под-
нимают свои глаза выше земного 
уровня. Но Божий народ — это люди, 
которые поднимают свои глаза на 
более высокий уровень.  

В-четвертых, это означает, что 
мы ожидаем чего-то от грядущего 
века. Это означает, что мы имеем 
надежду и предвкушение будущего, 
чего нельзя сказать о большинстве 
людей живущих на земле сегодня. 
Для огромного количества совре-
менных людей характерно пессими-
стическое отношение. Они в унынии 
спрашивают: «Что нас ждет в буду-
щем? Зачем это всё? Что хорошего в 
том, чтобы иметь семью и растить 
детей? Всех нас ожидает уничтоже-
ние в ядерной войне, в глобальных 
катаклизмах или в результате чего-



то еще». В то время как Божий народ 
отличается тем фактом, что он име-
ет надежду в будущем. 

В связи с этим я вспоминаю об 
одном провозглашении ортодок-
сального иудейства, которому уже 
около 900 лет. Насколько я знаю, 
впервые оно было дано известным 
раввином Маймонидесом. Вот как 
оно звучит в нашем переводе: «Я 
верю с совершенной верой в прише-
ствие Мессии, и хотя Он задерживает-
ся, я буду ждать Его каждый день».  

Видите ли, это держит еврейский 
народ отдельно от всех других людей. 
Это выделяет их. Это ждущий народ. 
Они ожидают Мессию (по Божьему 
провидению, они не приняли Его в 
первый раз, но Новый Завет ясно 
учит, что они получат откровение о 
Господе Иисусе, как о Своем Мессии, 
когда Он вернется во второй раз — 
прим. ред.).  

Я тоже ожидаю Мессию. На мой 
взгляд это восхитительно, что мы 
ожидаем того же Самого Мессию. Я 
могу сказать с той же самой твердо-
стью и тем же самым запалом, как и 
любой ортодоксальный иудей: «Я 



верю с совершенной верой в прише-
ствие Мессии, и хотя Он задерживает-
ся, я буду ждать Его каждый день». 
Скажу вам, что это дает внутренний 
стержень человеку. Еврейский народ 
не смог бы пережить всего того, что 
он пережил, если бы у него не было 
этого ожидания Мессии.  

Сравните это с тем, что сказал Па-
вел христианам времен написания 
Нового Завета в Титу 2:11-13: 

«Ибо явилась благодать Божия, 
спасительная для всех человеков, 
научающая нас, чтобы мы, отверг-
нувши нечестие и мирские похоти, 
целомудренно, праведно и благоче-
стиво жили в нынешнем веке, ожи-
дая блаженного упования («благо-
словенной надежды») и явления 
славы великого Бога и Спасителя 
нашего Иисуса Христа…» 

Вы видите, что здесь сделано то 
же самое ударение — мы являемся 
ожидающим народом. Мы ожидаем 
благословенной надежды. Мы полу-
чили будущее, которое выделило нас 
от большинства людей в сегодняш-
нем мире, которые имеют глубокую 
внутреннее уныние и безнадеж-



ность. И Ожидание этой благосло-
венной надежды побуждает нас ве-
сти определенный образ жизни. Оно 
направляет нас к благочестивой, 
праведной и целомудренной жизни 
(слово «целомудрие» означает бук-
вально: «самоконтроль» — прим. 
пер.). Она мотивируема тем фактом, 
что мы ожидаем возвращения Иису-
са.  

Затем, Послание Евреям 9:27-28: 

«И как человекам положено од-
нажды умереть, а потом суд, так и 
Христос, однажды принеся Себя в 
жертву, чтобы подъять грехи мно-
гих, во второй раз явится не для 
очищения греха, а для ожидающих 
Его во спасение». 

(NIV: «Но чтобы принести спасе-
ние тем, кто ожидает Его») 

Обратите внимание, Иисус при-
дет, чтобы принести спасение только 
тем, кто ожидает Его. Это является 
необходимым условием для Божьего 
народа на земле в это время — ожи-
дание возвращения Иисуса будет 
нашим решающим испытанием — 
испытанием на ожидание. После 



этого все перейдет в Богом назна-
ченную кульминацию.  

Мне бы хотелось показать вам 
кое-что из трех последних притчей, 
которым учил Иисус в 24 и 25 главах 
Евангелия от Матфея. Все они имеют 
нечто общее. В частности, в каждой 
из них есть люди, которых отвергнет 
Иисус, когда Он придет, потому что 
они были неверны в Его отсутствие. 
Первая притча говорит о неверном 
слуге, который был поставлен стар-
шим в доме своего хозяина, но зло-
употребил своей властью. Вот, что 
сказано о нем в Евангелии от Матфея 
24:48-49: 

«Если же раб тот, будучи зол, 
скажет в сердце своем: «не скоро 
придет господин мой» (NIV: «хозяи-
на еще долго не будет»), и начнет 
бить товарищей своих и есть и 
пить с пьяницами…» 

Теперь, давайте обратимся к сле-
дующей притче о мудрых и неразум-
ных девах. Неразумные девы — это 
те, которые были отвергнуты. Как 
это произошло? Евангелие от Мат-
фея 25:5: 



«И как жених замедлил (NIV: «не 
приходил долгое время»), то задре-
мали все и уснули». 

Далее, есть притча о талантах. Ко-
нечно же, вы помните о том, что там 
был один слуга, который получил 
один талант, с которым он не сделал 
ничего, и был отвергнут. Вот что 
сказано в Евангелии от Матфея 25:19: 

«По долгом времени, приходит 
господин рабов тех и требует у них 
отчета». 

Обратили ли вы внимание на 
фразу, которое встречается в каждой 
из этих притч? «Долгое время». Неко-
торые из этих людей не выдержали 
испытания ожиданием: «Еще долго 
ничего не будет происходить, все бу-
дет по-прежнему…» «Это произой-
дет не так, как Бог сказал…» «Пока 
мы можем делать и что-то другое…» 
Такие люди не смогли выдержать 
испытания ожиданием. Это было их 
решающее испытание. Это может 
быть решающим испытание для вас 
и для меня.  

В заключение позвольте мне об-
ратить ваше внимание на транс-
формацию, которая произойдет с 



теми, кто ожидают возвращения 
Господа. Филиппийцам 3:20-21: 

«Наше же жительство — на не-
бесах, откуда мы ожидаем и Спаси-
теля, Господа (нашего) Иисуса Хри-
ста, Который уничиженное тело 
наше преобразит так, что оно бу-
дет сообразно славному телу Его, 
силою, которою Он действует и 
покоряет Себе всё».   

Обратите внимание на две вещи: 
мы «ревностно, страстно, активно 
ожидаем Спасителя с Небес» (в боль-
шинстве переводов это сказано более 
выразительно, чем в Синодальном 
переводе — прим. пер.). Здесь Павел 
пишет относительно тех, кто ожида-
ет, что, когда Он придет, в их физи-
ческих телах произойдет удивитель-
ное, сверхъестественное, славное 
преображение: «Который уничижен-
ное тело наше преобразит так, что 
оно будет сообразно славному телу 
Его». Здесь мы снова видим тот же 
принцип: ожиданием Бога увенчива-
ется сверхъестественным преображе-
нием. 
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